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Estamos aburridos de que los que tienen poder se salten la fila y aquí 

hay una clara demostración de aquello”. 
FIDELESPINOZA, senador PS, ante polémica por inscripción de listas para mesa regional 

  

Cristián RojasM. 
cristianrojasamercuriovalpo.cl 

ntotal normalidad ama- 
E neció ayer la Región de 

Valparaíso tras elapagón 
sufrido el martes en gran parte 
del país, el cual provocó incluso 
la muerte de personas electro- 
dependientes. En las comunas 
más grandes hubo caos en el 
tránsito vehicular porla falta de 
semáforos, se decretó estado de 
emergencia, toque de queda y 
se suspendió la jornada del Fes- 
tival de Viña, entre otra serie de 

problemas. 
Luego del Cogrid regional 

quese realizó a primera hora de 
lamañana, eldelegado presiden- 
cial regional, Yanino Riquelme, 
informó que ala dela mañana 
deayerlasempresaseléctricas le 
informaron sobre la reposición 
totaldelservicio. Hubo? deteni- 
dos durante el toque de queda, 
úyasea porinfringirlo uotros deli- 
tos. Se desplegaron cerca demil 
efectivos, entre FF.AA., Carabi- 

neros y PDI. 
Carabineros hizo más 800 

controles de identidad enlare- 
gión, se entregaron más de 
4.400 salvoconductos por inter- 
net y más de 400 en forma ma- 
nual. Bomberos de Viña del Mar 
atendió 18 emergencias por per- 
sonas atrapadas en ascensores 
duranteel apagón y Bomberos 
de Valparaísoatendió siete casos 
similares, mientras que cerca de 
las21.00 horasatendióunllama- 
doporelsobrecalentamientode 
ungenerador eléctrico enelCes- 
fam de Rodelilo, por lo que tra- 
bajón bajarsu temperatura. 

ORIGEN DEL PROBLEMA 
La empresa eléctrica ISA Inter- 

Experto urge por identificar 
causa del apagón para corregir 
enercia. En el Congreso, parlamentarios de todos los colores exigen sanciones, 
comisión investigadora, citaciones a ministros y empresa, entre otras medidas. 

“El proceso posterior 
de la recuperación 
del servicio presentó 
sus propios 
problemas, y eso es 
algo que también 
tenemos que mirar 
y mejorar”. 

Rodrigo Rozas 
Profesor de Departamento de 

Ingeniería Eléctrica de la UTFSM 

  

“Es hora de avanzar 
hacia la creación de 
una empresa chilena 
de electricidad”. 

AnaMaría Gazmuri 
Diputada (Acción Humanista) 

“Las compensaciones 
vana ser mucho más 
cuantiosas, del orden 
de15 millones de 
dólares”. 

Juan Luis Castro 
Senador (PS) 

meyelsisemadeprotecciónde- 
tecta que hubo una fállay, por lo 

AGENCIA UNO 

    
tengoregistro”. 

URGE IDENTIFICAR LA CAUSA 

Rozas puntualizó que “lo deayer 
(martes) fue un evento de muy 
baja probabilidad de ocurrencia, 
quesedebeaalgúnproblemaen 
estos esquemas de protecció 
queesnecesario, sin duda, iden- 
tica. Ahora seinicia un proceso 

  

      
chile, que opera las líneas de — tanto,aíslalafalla,eléctricamen- — deinvestigaciónque dura un par 
transmisióndelSistema Interco- — tel Elpr esque, paraer cuál 
nectado Central enlazonadon- — comoloreportó la empresa, es- — fuelacausa técnica de que estos 
dese produjo el problema, emi tosesquemas de proteccióncre- equipos que están diseñados pa- 
tió un comunicado indicando 
queelapagónsedebióa “la acti- 
vación no deseada desusesque- 
mas de protección, locual provo- 
cóladesconexiónautomáticade 
ambos circuitos. (... En este ca- 
so, el esquema de protección 
operósin la existencia de una fa- 
llarealenlalínea”. 

El hecho que el sistema de 
protección haya provocado la fa- 
lla “suena paradójico”, reconoce 
el profesor del Departamentode 
Ingeniería Eléctricadela Univer- 
sidad Técnica Federico Santa Ma- 

ría, Rodrigo Rozas, quienexpli 
que “los sistemas de protección 
no protegenel sistema eléctrico 
deunafalla,sino quelafallaocu- 

  

yeron ver una falla cuando en 
realidad nola había, y creyeron 
ver una falla de talescaracterísti- 

cas que la actuación no deseada 
deestas proteccionesprovocóel 
apagón”. 

En tal sentido, precisó que 
“los esquemas de protección en 
Chile y en el mundo están dise- 

ñados para interrumpir el flujo 
de energía hacia las fallas eléctri- 
cas, yasífuncionanregularmen- 
tetodos los días”. 

Elexperto recordó que “el 
último blackout de estas carac- 

terísticas que tuvimos en Chile 
fue después del terremoto de 
2010. Pero por una operación 
indebida de protecciones no 

  

ra prevenir los blackouts, hayan 
sidolos quelo provocaron”. 

En esalínea, recalcó que “es 
importante identificar queayer 
(martes) ocurrieron dos cosas. 
Unaes esta operación indebida 
que tiene una causa técnica que 
hay queidentficar, allary corre- 
gir. Y lo otro es que el proceso 
posterior de larecuperación del 
servicio presentó sus propios 
problemas, y eso es algo que 
también tenemos que mirar y 
mejorar”. 

Asimismo, hizo notar que 
“esto esprimera vezque pasaen 
Chile desde quese creó el Siste- 
ma Eléctrico Nacional, hace 
ochoodiezaños. Entonces, este 

DURANTE EL TOQUE DE QUEDA HUBO 21 DETENIDOS EN LA REGIÓN DE VALPARAÍSO. 

plan de recuperación del servi- 
cio,queesun estudioquerealiza 
el coordinador, que lo actualiza 
periódicamente todos los años, 
existe, pero nunca se había eje- 
cutado, porque es primera vez 
que ocurre. Y ayer senotó, fue 
evidente que había falencias en 
elplan de recuperación”. 

Precisóque“node plan ensí 
mismo, probablemente, no dela 
planificación, sino que dela eje- 
cucióndel plan, yasea porquese 
evidenciaron fallas en equipos 
quese esperaba que respondie- 
ran; centrales que no fueron ca- 
paces de partir en los tiempos y 
enla forma esperada; sistemas 
quedebieron haber sido posibles 
deoperara distancia, sinlanece- 
sidad deque alguien se desplace 
fisicamente hacia dondeestán. A 
esolo llamamos teleoperación, 
quetampoco funcionó. Y proba- 
blemente-y eso esalgoquesegu- 
ramente se va a auditar-falta de 
expertisedel personal que estaba 
en ese momento enlaoperación 
delossistemas eléctricos”. 

En cuanto a lo que habría 
quecorregir para evitar queesto 
serepita, Rozas planteó que “es 
complicado saber qué es lo que 

sedebe mejorar cuando no sabe- 
mos aún cuál fue el problema. 
“Tenemos que saber sil proble- 
ma fueunerror de ingeniería, si 
fue unerror en la construcción 
hace ocho o diezaños, siel pro- 
blema fue producto de alguna 
modificación que se realizó des- 
pués de ello, producto de algún 
trabajo”. 

EL CONGRESO REACCIONA 
Enel Congreso el tema generó 
unaserie dereacciones, tanto del 
oficialismo como de la oposi- 
ción. La bancada de diputados 
dela UDI señaló que pedirá se- 
sión especial para el martes 4 de 
marzo, mientras quela bancada 
RN anunció que pedirá una co- 
misión investigadora, paraanali- 
zarlademoradelasplanificacio- 
nesenelsistemadetransmisión, 
inversión, entre otros puntos. 

El diputado Jaime Mulet 
(FRVS) también solicitará unaco- 

misión investigadora. El diputa- 

doÁlvaro Carter (UDD confirmó 
citaciónal Congreso a los minis- 
tros de Energía, Diego Pardow,y 
de Defensa, Maya Fernández. El 
diputado UDIJuan AntonioColo- 
ma pidió una sesión especial pa- 

  

raanalizarelcorte deluzy citara 
los ministros Pardow, Nicolás 

Grau (Economía) y Carolina 
Tohá (Interior). 

Lasenadora Fabiola Campi- 
Nai indep.) pidió que se ejerzan 
acciones penalesencontradelos 
responsables del apagón, trasla 
muerte delos tres electrodepen- 
dientes. “Se deben aplicar las 
sanciones económicas y respon- 
sabilidades penales más severas 
atodoslosresponsables. Asimis- 
mo, pedimosla intervención ur- 
gente para que elsistemaeléctri 
co ensu conjunto pase aser pro- 
piedad del Estado”, dijola parla- 
mentaria, 

EMPRESA ESTATAL 
Lo mismo planteó la diputada 
Ana María Gazmuri (AH), quien 
ofició al Coordinador Nacional 
Eléctrico pararevisarla respon: 
sabilidad de concesionariasenel 
apagón masivo. “Es hora de 
avanzarhaciala creacióndeuna 
empresa chilena de electrici- 
dad”, dijo. Una opinión similar 
tiene la diputada Camila Musan- 
te(PPD), quien propuso “la crea- 
ción de una empresa pública 
fuerte, que controle la transmi- 
sióneléctricacomo ocurre conla 
redeléctrica española”. 

Enesalínea, eldiputado Mar- 
cos llabaca (PS) sostuvo que 
“quedademostrado una vezmás 
que las empresas privadas no 
dieronelancho”. 

El senador Iván Flores 

(DC) señaló que las fallas que 
hubo en telefonía “son gravísi- 
mas en momentos como el 

ocurrido”, por lo que pidió al 
Presidente de la República y al 
ministro de Transportes que se 
modifique el decreto respecti- 
vo con mayores exigencias en 
seguridad y mantenimiento de 
las comunicaciones. 

El diputado Rubén Oyarzo 

exigirá que se informen com- 
pensaciones por el apagón, al 
igual que el senador Juan Luis 
Castro (PS), quien estima quees- 
tas serán “del orden de15 millo- 
nes dedólares”. os
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